

exceptionnel que ce prétophobe ne nous divertit pas plus longtemps. Il vient de faire de précieuses découvertes : entre autres choses curieuses il a découvert que la religion catholique n'était que soufferte en Canada, et que nous eussions à y prendre garde. Il a découvert encore que la province était très justement, très légalement, très explicitement interdite aux Jésuites. Il a découvert de plus (le *Herald* eût découvert la poudre, si elle n'eût été inventée avant lui, c'est sûr) que les Jésuites avaient un institut secret, des *Monita Secreta*, dans lesquels on enseigne des moyens de parvenir à tout, et ces moyens il les a de nouveau inventés ; mais nous n'osons les répéter, car on ne peut répéter décevantement tout ce qu'invente le *Herald*. Vraiment ce *Herald* est impayable, et nous ne savons comment lui témoigner notre reconnaissance pour tous les services qu'il nous rend : il suffit en effet de lire ses articles pour prendre des catholiques et de leur religion l'idée la plus favorable. Nous lui offririons de le faire empailler après sa mort, car nous tenons à ne pas perdre tout à fait un si étonnant phénomène.

Voici toutefois ce que cette sentinelle vigilante qui veille aux portes du pays, tandis que le peuple dort, nous annonce dans un de ces derniers numéros. « Depuis que nous avons écrit notre article au sujet des bibles brûlées à Chazy, les journaux français, et surtout les *Mélanges Religieux*, nous ont appris une chose qui doit remplir l'esprit des catholiques aussi bien que de tous les protestans d'alarmes, de chagrin et d'indignation. Peuple qui dormez, éveillez-vous, la sentinelle a jeté le cri d'alarme ; aux armes, la patrie est en danger, l'ennemi est aux portes, aux armes ! — Mais encore quel est cet ennemi, de quel malheur sommes-nous menacés ? — Attendez, le *Herald* va parler ; mais prenez votre cœur à deux mains, car il a d'horribles choses à vous dire, des calamités à vous annoncer en comparaison desquelles toutes les fléaux du passé ne sont rien ; la fin du monde même, promise d'abord en avril par ses confrères protestans, puis ajournée indéfiniment par une faveur inappréciable de ces généreux apôtres, est un événement qui pâlit en présence de ce que vous allez entendre : allons, du courage, voici cet épouvantable malheur : il y a . . . (n'ayez pas trop peur, peuple canadien) il y a . . . oui, il y a des . . . (mon Dieu, ayez pitié de nous !) IL Y A DES JÉSUITES EN CANADA !!! « Les Jésuites, ces hommes dont les annales sont écrites en caractères de sang, dont l'histoire ne présente, depuis leur institution, que des scènes de violence, d'arnica et de dissolution ; dont la passion dominante est la soif du pouvoir ; dont la doctrine et l'enseignement ne reconnaissent aucune loi divine ni humaine, lorsqu'elles s'opposent à leur but. « Eh bien, oui, cette société est rétablie à Montréal pour être, comme elle a toujours été, la malédiction la plus diabolique, qui a couvert la terre de carnage, qui l'a plongée dans la superstition, qui en a corrompu les mœurs et retardé les progrès (1). » Ouf !!! Bon *Herald*, ne nous abandonnez pas, bon *Herald*, sauvez-nous ; sans vous tout est perdu. Sentinelle qui veillez pendant que le peuple dort, prenez vos armes, et faites bonne garde désormais, car l'ennemi n'est plus à la frontière, comme nous le pensions, hélas ! il est dans la ville. Brave sentinelle, nous vous recommandons par dessus tout de prendre garde au rhume, car les nuits sont fraîches, et nous avons besoin d'entendre votre vigilant qui vive ; chère sentinelle, n'oubliez pas votre bonnet de nuit, veillez bien pour nous, . . . car nous allons dormir ; bon soir !

Le *Western catholic Register*, de Détroit, annonce qu'au commencement de l'année la société de tempérance de cette ville s'est augmentée de 58 membres, ce qui porte le nombre des associés à 1170. Ce succès fait autant d'honneur à la ville de Détroit qu'au zèle curé de l'église de la Trinité qui l'a préparé.

Nous lisons dans le même journal que le percement de l'isthme de Panama est en active opération. Le canal doit parcourir une distance de 49 milles, dont 12½ seulement seront en excavations. Il suit à peu près la même ligne que suivirent, avec tant de difficulté, le fameux Pizarro et ses compagnons ; mais la compagnie a su éviter les passages les plus difficiles à travers les montagnes. Ce canal pourra donner passage à des navires du poids de 1400 tonneaux. Ainsi, ajoute le *Western catholic Register*, dans peu d'années les deux continents d'Amérique pourront divorcer, tandis que nous assisterons aux noces des deux Océans.

Nous prenons occasion de ces deux citations pour signaler à nos lecteurs l'excellent journal d'où nous les tirons. Le *Catholic Register* est hebdoma-

(1) *Herald* du 21 janvier.

daire et paraît tous les samedis. Il contient, dans chaque numéro, un article de fonds religieux et éminemment catholique, des nouvelles politiques et religieuses, des réflexions en forme d'instruction sur l'évangile ou la fête du lendemain, et ordinairement quelques pièces de poésie et des variétés. Son éditeur Eugène T. Smith fait preuve d'un talent solide et brillant.

## NOUVELLES RELIGIEUSES.

FRANCE.

—Oberrai, ville du Bas-Rhin (diocèse de Strasbourg), célèbre par ses anciens souvenirs de foi et de piété, vient de prouver que ses habitans actuels ne le cèdent point à leurs ancêtres en fait de véritable progrès. Après la démission de l'instituteur primaire en chef, le conseil municipal a assuré aux enfans de la ville le plus sûr moyen d'une éducation solide et éclairée. Les membres du conseil ont unanimement voté qu'ils confieraient leurs enfans aux frères de Marie. Oberrai est la première ville du Bas-Rhin qui ait le privilège de posséder quatre de ces frères, que tant d'autres villes, en France et à l'étranger, n'ont pu obtenir. Félicitons le vénérable curé qui a su intéresser en faveur de son troupeau le supérieur-général de l'institut ; félicitons aussi les magistrats éclairés qui n'ont épargné aucune peine, aucune dépense pour procurer à la ville un si précieux bienfait.

—Douze humbles trappistes ont traversé Montauban, allant à Royn-Reine pour prendre possession d'une nouvelle maison qu'ils viennent de fonder. La cérémonie d'installation a eu lieu le 21 novembre.

JERSEY.

—L'église protestante de Saint-Hélène, dans l'île de Jersey, a été convertie en une église désormais consacrée au culte catholique.

RUSSIE.

—Dans toute la Lithuanie, et notamment à Wilna, l'ordre des Bons Frères a été supprimé, et leurs biens ont été confisqués au profit du gouvernement. On en a agi de même à l'égard des filles de charité. Aussi une foule de malades, des vieillards, des enfans, des infirmes, entretenus par les soins de ces deux congrégations, sont-ils restés sans secours ; quelques-uns mêmes sont morts de misère. Les autorités de Wilna, mues par un sentiment d'humanité, ont fait distribuer 5,000 roubles pour les premiers besoins.

SUISSE.

—Rien ne glace l'imagination, ne refroidit l'âme comme le culte de nos frères qui sont séparés de nous.

« Chez eux, dit la *Gazette du Simplon*, aucune cérémonie ne retrace aux yeux et ne rend accessibles à l'esprit ces hautes leçons que, chaque jour, les catholiques sont appelés à recevoir dans leurs églises, où ils assistent à une interprétation claire et facile des principaux articles de l'Évangile. Aussi leurs efforts sont-ils visibles pour reprendre, le plus qu'ils peuvent, des pompes catholiques. En Angleterre, où une hiérarchie puis ante lie les membres du clergé anglican, on officie avec les costumes et la plupart des cérémonies, tels qu'ils existaient avant Henri VIII. En Allemagne, en Suisse, l'orgue seul a reparu dans les temples protestans. Les cathédrales de Berne et de Lausanne ont les leurs, et voilà que Zurich consent enfin à entendre leurs sublimes harmonies. Zurich avait pourtant été la première, à les proscrire, à la voix de Zwingli. D'un autre côté, l'autocrate russe, dans la fureur de son prosélytisme, ordonne de les détruire partout où il y en a. C'est un double hommage rendu à la puissance de la foi catholique jusque dans les moyens dont elle se sert pour relever la splendeur de ses fêtes ; puissance dont les uns redoutent et dont les autres recherchent l'effet. »

Océanie.

—Les nouvelles de l'Océanie occidentale, du 30 mai dernier, sont très-consolantes. Sur 2,300 habitans que renferme l'île de Wallis, 2,000 étaient déjà convertis ; on attendait Mgr. Pompallier pour leur conférer le baptême, auquel les missionnaires les avaient préparés par une longue et solide instruction. Cinq églises avaient été bâties sur la fin de 1840.

## NOUVELLES POLITIQUES.

CANADA.

RÉPONSE DE SON EXCELLENCE A L'ADRESSE DES CITOYENS DE MONTRÉAL. MESSIEURS,

Je reçois avec la plus grande satisfaction l'Adresse que vous me présentez en ce moment, au nom d'une grande partie des habitans de la cité de Montréal.

L'expression de sympathie et d'intérêt à mon égard que contient votre Adresse, m'est infiniment agréable, et j'espère que le tems mûrira et perpétuera ces sentimens que la malheureuse circonstance de ma maladie a fait naître.

Je suis heureux de voir que les efforts que j'ai faits pour agir, d'après les gracieuses intentions de ma souveraine pour ses sujets canadiens, selon une ligne uniforme de justice et d'impartialité, ont été payés par des preuves nombreuses de satisfaction et de confiance. Je ne me départirai pas de cette conduite : et si ma santé me permet de continuer à tenir les rênes du gouvernement, il ne me restera plus que la tâche agréable d'entretenir la bonne harmonie et la tranquillité qui régnaient heureusement en cette province, et de réunir les efforts de tous les sujets de sa Majesté en Canada, pour promouvoir l'avancement et la prospérité du pays, l'extension du commerce,